

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 3 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados. A precios convencionales.

CORREO DE MADRID.

Mas de cien establecimientos consagrados á la venta de tabacos habanos tendrá Madrid á fines del año corriente. Este número nos parece muy superior á las necesidades de la poblacion, y no nos atreveríamos á asegurar que los cien despachos subsistan á fines del año próximo; pero aun suponiendo que solo queden cuarenta, serán muy bastantes para demostrar que el consumo se ha desarrollado en razon directa de las facilidades que al público se ofrecen.

—A la funcion dada anoche en el teatro de Novedades asistió el señor Topete, en cuyo obsequio se hacia, y otros muchos oficiales de marina.

CORREO DE PROVINCIAS.

OVIEDO.—En Asturias se está disfrutando de un tiempo tan agradable y templado como hace años no se conocia en aquella provincia. Los campos estaban preparados para recibir la nueva semilla tan luego como las lluvias los regasen.

CÁDIZ.—Escriben de Cádiz que, segun allí se aseguraba, la fragata *Numancia* que se halla en Filipinas, habrá de regresar pronto á la Península, siendo reemplazada en el Pacífico por la *Tantuan*, en caso de que los buenos oficios de las potencias neutrales no lleven á pronto y feliz término nuestras diferencias con Chile y el Perú.

—Ha llegado á Cádiz, comisionado por la direccion de las obras del muelle de Sevilla, D. Pastor Perez de Lasala, sobrino del brigadier Alvargonzalez, á quien se entregó la cantidad de 8,000 reales en nombre de los jornaleros de dichas obras para que fueran entregados dos lotes de 4,000 reales á los dos marineros sevillanos que mas se hubieran distinguido á bordo de la *Villa de Madrid*, y caso de no haberlos de aquella capital, para los dos cabos de cañon que á juicio del señor Alvargonzalez hubieran sido mas bravos en el combate.

—Parece que el ingeniero D. Manuel Pastor, jefe de las obras del Guadalquivir, al anunciar á todos los trabajadores la llegada á Cádiz de la *Villa*, les preguntó si de alguna manera estaban dispuestos á significar su admiracion y simpatía por aquellos esforzados marinos. Todos espontáneamente y sin escepcion alguna renunciaron al haber de dos dias reuniéndose en seguida la mencionada suma de 8,000 reales.

Este rasgo de patriotismo dice mucho en favor de la honrada clase trabajadora.

BARCELONA.—Leemos en *La Corona* de Barcelona:

«Fraude comercial.—Creemos del caso hacer presente á todos los tratantes en petróleo que en Bélgica se han recibido, procedentes de casas inglesas, grandes cantidades de aceite de brea y schiste, mas ó menos bien elaborado é incoloro, que se entregan al comercio como petróleo americano puro y refinado, encerrado en toneles, con marcas falsificadas.

«Estos aceites se reconocen con facilidad por su poca densidad y sobre todo por su olor de esencia muy fuerte y se volatilizan á una débil temperatura; es peligroso el hacer uso de ellos, pues si no son bien refinados se inflaman á la menor chispa, y es difícil conocerlo á simple vista.

«Como que su precio es menor que el del petróleo puro, son solicitados por los consumidores al detall ó por los especuladores sin conciencia ó que ignoran los peligros á que se esponen, vendiendo productos dañosos que de ningun modo pueden sustituir al petróleo refinado.»

ESTREMADURA.—Parece que la empresa del ferro-carril de Ciudad-Real á Badajoz se muestra dispuesta á contribuir eficazmente á la construccion de una linea trasversal de Mérida á Alconetar, si la provincia de Cáceres la ayuda en este propósito.

SEVILLA.—El gobernador eclesiástico de Sevilla ha dispuesto que en todas las iglesias parroquiales y conventos de monjas se cante un *Te-Deum* por haber logrado el cardenal arzobispo de la diócesis recuperar la vista despues de sufrir la operacion de batirle las cataratas.

BALEARES.—El *Dario* de Mallorca da nuevos pormenores de lo que ocurrió en aquel presidio, y dice:

«No se limitó á una riña aislada lo sucedido el dia 8 en el presidio, sino que ya desde por la mañana presentaba la actitud de los confinados llegados últimamente de Barcelona un carácter agresivo, que mas hostilmente fué demostración á la una de la tarde en que al ser reprendidos varios de ellos por el ayudante segundo y un cabo interino para que se dirigiesen al trabajo de su respectivo taller, y al que ya desde aquella mañana habian demostrado repugnancia, acometió Francisco Mestres é hirió al referido cabo interino, presentándose ya abiertamente la sedicion al ordenar el señor comandante tocar llamada, en cuyo momento se separó de la fila Francisco Figuerola, é insultó de palabra á dicho jefe.

«Esta al parecer era la señal del motin, pues al ordenarle el cabo Mariano Tello Martin se retirara á la fila, el Figuerola le acometió, infiriéndole una herida de gravedad en el bajo vientre, echándose en el acto un grupo, y en número de

mas de sesenta, la mayor parte de dichos confinados procedentes de Barcelona, sobre el comandante y demás empleados del establecimiento, trabándose una lucha cuerpo á cuerpo, de la que resultó herido el mayor D. Bernardo Amer, un cabo y un confinado, y con algunas contusiones otros varios, y seguramente hubiera tomado mayores proporciones si la inmediata presencia del Excelentísimo señor capitán general y gobernador civil de la provincia no lo hubiesen contenido.»

CÓRDOBA.—Aceite, vinos, cereales, higos, mármoles, maderas, telas, quesos, ciruelas, pasas, miel, zumaque y minerales: tales son los objetos que, entre otros, demostrarán en la esposicion universal de París la escelencia de los productos de la provincia de Córdoba.

PUERTO-RICO.—El gobernador superior civil de la isla de Puerto-Rico con fecha 26 de octubre último, por conducto del cónsul de Southampton, participa que no ocurría novedad alguna en el territorio de su mando.

VIZCAYA.—Leemos en el *Iruya-bal* de ayer:

«En el número de ayer, á última hora, dimos cuenta del lastimoso siniestro que anteanoche aconteció en la vecina anteiglesia de Abando. Un terrible incendio redujo á cenizas el gracioso chalet donde estaba establecida la fotografia del señor Barcia, fotógrafo de SS. MM., y parte de la gran casa de la señora Viuda de Villavaso. El incendio se declaró en dicha fotografia á las siete de la noche, y media hora despues todo el pueblo de Bilbao, el cuerpo de bomberos con sus valientes y entendidos jefes á la cabeza y las autoridades se hallaban en el lugar del accidente, contemplando un dolorosísimo y desgarrador espectáculo.

«El voraz elemento hacia estragos espantosos, y en pocos momentos no quedaban del gentil edificio del señor Barcia mas que pavesas, un herviente brasero. Del lugar del incendio brotaban fuertes llamaradas de distintos colores que producian un fantástico é imponente cuadro en medio de la oscuridad y del silencio de la noche: este cuadro impresionaba hondamente el ánimo de los millares de espectadores que se estrechaban en la calle de la Estacion.

«La destruccion del incendio no se limitó al gabinete de fotografia, sino que ganando por uno de los ángulos el tejado de la elevadísima casa de los herederos del Sr. Villavaso, el público contempló muy pronto un espectáculo mas terrible y amedrentador. La noche estaba serena y calmosa; no corría mas que un débil céfiro que apenas movia las hojas de los árboles: coronado el edificio por el fuego del incendio, á lo lejos se nos aparecía como un castillo de la edad media luciendo fuegos

de artificio en sus arrogantes y altivas almenas. Parecianos ver la torre de Lammermoor iluminada por una fiesta en el momento que moría la sublime prometida de Walter Scot.

«El cuerpo de bomberos hizo prodigios de valor y de destreza, y el activo y avasallador elemento fué enérgica y poderosamente combatido bajo la direccion del Sr. D. Antonio de Echaniz, el popular jefe de seccion del cuerpo.

«La autoridad municipal de Abando, la superior de la provincia, el juez y fiscal de primera instancia, el alcalde de Bilbao y todas las autoridades y personas notables presenciaron este suceso y fueron testigos de la energía y abnegacion de estos incomparables obreros. Gracias les sean dadas, porque al honrarse ellos, enaltecen á la villa de Bilbao por su bravura y desinterés.

«El incendio quedó dominado á las diez y completamente estinguido á la media noche, no sin haber causado grandes destrozos, quedando destruido casi todo el tejado, la guardilla y parte del quinto piso.

«Al dar cuenta de este siniestro no podemos menos de llamar la atencion sobre la conducta del cuerpo de bomberos. Es preciso—debemos hablar este lenguaje imperioso y exigente tratándose de los héroes del trabajo—que se otorgue una recompensa pública, solemne, ejemplar, condecorando á los mas beneméritos en un lugar público, con toda solemnidad, por mano de la primera autoridad de la provincia, si S. M. la Reina concede alguna condecoracion á los que mas se hayan distinguido

CORREO ESTRANJERO.

FRANCIA.—Dice anoche *La Epoca*:

«Se nos da como positiva la noticia de que el general Fleury lleva á Florencia instrucciones terminantes reclamando como indemnizacion por la cesion del Véneto una pension de 24 millones de francos para Su Santidad, y el compromiso formal y explícito, no solo de que el convenio de setiembre será respetado, sino que por ningun concepto se consentirá la agresion mas leve contra el poder temporal del Papa. Añádese que la emperatriz será la portadora en persona de las seguridades completas en favor del mantenimiento de la independencia de la Santa Sede.»

«Los cinco grandes trasportes franceses destinados á traer á su patria á los soldados de la expedicion de Méjico están ya embarcando los víveres y el carbon necesario para hacerse á la mar inmediatamente.

—A *La Correspondencia* dirigen la siguiente carta:

funda sobre las ruinas arabescas de la atalaya un mal torreón de piedra berroqueña, al que llamó desde entonces el Couso de Roade.

Llega el siglo IX, los Roades toman parte en la sublevacion de Galicia contra Alfonso III de Asturias, dirigida por el conde de la Limia alta don Froila, cuya sublevacion coincide con la de otro conde D. Froita, astur, y descendiente de reyes, que obliga al joven monarca á refugiarse en Alava. El conde D. Froila, astur, es degollado en el mismo alcázar de Oviedo por rivalidades de los suyos: el conde D. Froila, caláico, es ahogado en el lago de la Limia tambien por los suyos; y los Roades, metidos en esta conjuracion, proclaman por rey de Galicia al conde Hermerildo de los brigantinos. Los hermanos del conde de la Limia alta, Seuracino y Vitila Dorna, anhelando vengar su trágica muerte, capitanean el horrible y tenebroso bando de los incendiarios del alba (1); y como los Roades tomaron parte contra Dorna el Sangriento, dos de ellos mueren abrasados en el Couso. Un Roade, joven doncel, se libra de sufrir la muerte de su padre y de su tio, y lidia en favor de las huestes de Alfonso III que, libre de sus enemigos de Asturias, avanzó sobre Galicia, y hollando el nuevo trono caláico, recompensa espléndidamente al joven Roade haciéndole rico-home

con balcones y balaustradas de piedra, rodeando las tierras de labor contiguas con una gran muralla que aun existe.

A mediados del siglo XVIII, un nieto de Alfonso Vilarifo Grijalva de Roade, despues de desempeñar por muchos años un cargo importante en Méjico en servicio de los reyes, regresa á su hogar con muchas riquezas, y al reparar el antiguo y mal edificado palacio, lo derriba luego y forma una casa elegante y de buen gusto, como hoy se ve en aquellas frescas praderas.

Tales fueron las vicisitudes ó trasformaciones por que han pasado las piedras del Couso de Roade.

Quisiéramos tambien escribir la historia de aquellos esforzados guerreros; pero la tradicion que hoy nos hemos propuesto referir, no comprende mas que al último eslabon de aquella cadena de nobles varones.

III.

Victor Evaristo José Vilarifo de Grijalva y Roade, hijo del buen comendador de Isabel la Católica Carlos Vilarifo de Grijalva y Roade, era á principios de este siglo el legítimo poseedor de la casa solariega de los Roades y de todas sus haciendas.

Victor era un hombre de mas de cincuenta años, viudo, y sin mas parientes ni deudos que su único hijo Atenodoro, joven de veintidos años.

Victor habia sido marino, y desesperado de que no se hiciera cuanto él creia que debia hacerse para la preponderancia de nuestra armada, se retiró de capitán de fragata á los pocos dias del combate de Trafalgar; aquel dichosísimo combate naval en que perdimos nuestros mejores navíos por defender á los franceses, sin que los de estos entraran en fuego, gracias á la sublime táctica del almirante Vilteneuve.

En su quinta se creia feliz, y unas veces educaba á su hijo con toda la severidad cruel de un marino que trata con un grumete, y otras veces,—escrécitidades de la vida de mar,—dándole sus mejores puros y hablándole picarescamente de las niñas mas amables de Mellid ó de Bezozzo.

Atenodoro crecia robusto y gentil, y cuando hacia algunas escursiones á las ciudades de la costa para ilustrarse con el trato social y los mil y un estudios á que su buen padre queria que se dedicase á la vez, Victor se moria de fastidio sin él; le suplicaba que regresara pronto, y Atenodoro acabó por sacrificarlo todo al cariño paternal.

—No importa que no estudies, le dijo un dia su padre, tú no necesitas estudiar. Un Roade nunca se morirá de hambre, ni en sus haciendas ni en la corte. Gracias á Dios poseemos mas rentas

(1) Os lumieiros da alborada en nuestras notas. Véase la obra *El Lago de la Limia*.

• París 12.

Hoy ha estado reunida la subcomision de organizacion del ejército desde las nueve hasta las once de la mañana, bajo la presidencia del emperador.

La subcomision la componen el mariscal MacMahon y los generales Trochu, Darieau, Lebeuf y Lebrun, este último ayudante del emperador y secretario de la subcomision encargada de redactar el dictámen.

Despues de una deliberacion en que todos los individuos tomaron parte, se convino en un proyecto formado de todos, y se redactó una fórmula práctica, que puede despues convertirse en proyecto de ley.

Los individuos de la subcomision almorzaron despues con el emperador.

Estas cuestiones militares son hoy las que exclusivamente están á la órden del día. Así es que se trabaja tambien activamente en la preparacion del nuevo armamento. Las fábricas del Estado se hallan ya provistas de la herramienta y maquinaria para la construccion del nuevo fusil Chassepot, y este presentará el día 18 terminado el fusil tipo que ha de servir para comprobar la fabricacion, tanto de las fábricas nacionales como las de las industrias particulares y del extranjero. Chassepot está á punto de cerrar contratos con fábricas inglesas, belgas y españolas, y se cree que dentro de dos años á lo mas, todo el ejército usará ya el nuevo armamento.

Entretanto se ha encargado tambien á la industria particular la confeccion de 600,000 uniformes del nuevo modelo.

Ayer celebró una larga conferencia sobre los asuntos de Méjico el duque de Magenta con los generales Fremier y Talamon. Parece que Francia sigue resuelta á dar todo el apoyo posible al imperio de Maximiliano, pero sin dejar de llevar á cabo en el término fijado el regreso de sus tropas, por si llegara el caso de que fuesen necesarias aquí.

Despues de todo, he dicho á ustedes y repito que la gente sesuda no cree fundados los temores de próxima guerra, porque aquí y fuera de aquí hay demasiados intereses materiales que sufririan mucho con la rotura de hostilidades.

Sa ha autorizado al ministro de la Guerra para que formule un proyecto por el que desde principios del año próximo se aumentarán los haberes de los coroneles, tenientes coroneles, comandantes y jefes de batallon. No se sabe aun de cuánto será dicho aumento; pero la idea está aceptada en principio, y esto me hace recordar la declaracion del *Monitor* de la Armada respecto á los sacrificios que anunciaba tendria que hacer el país para la nuevo organizacion.

La plaza de Lóndres sigue mejorando aun, y el dinero abunda en aquel mercado. La subida de los consolidados es un indicio seguro de que las cosas de comercio han vuelto á quedar en condiciones normales y de que las transacciones son fáciles.

RUSIA.—San Petersburgo 11.—Por decreto imperial quedan abolidas las servidumbres, gabelas y monopolios que pesaban sobre 450 poblacio-

nes del reino de Polonia y que en virtud de los antiguos derechos feudales constituian propiedades en favor del Estado ó de algunos habitantes de estas poblaciones. El Estado renuncia á sus derechos gratuitamente. Los propietarios particulares serán indemnizados. Mas de 400,000 habitantes de estas localidades podrán adquirir en adelante fincas raices.

INGLATERRA.—Panta de Galles 22 de octubre. Noticias de Shang-Hai de 11 de octubre confirman la muerte del Taikoun, añadiendo que se considera como terminada la guerra en el Japon.

En cartas de Rio-Janeiro hemos leído curiosos detalles de los trabajos llevados á cabo en las islas Malvinas bajo la direccion del teniente de navio señor Lora para colocar á la fragata *Resolucion* el timon provisional con que hace la travesía. Los trabajos son de tal importancia que los ingleses de Puerto-Stanley y los de la factoría colonial asistían diariamente á admirar cómo el herrero de la fragata, señor Hernandez, llevaba á efecto las caldas de grandes piezas de hierro en una fragua improvisada en un hoyo de la playa, sin recursos para trabajar, sin ayudantes, en un clima glacial con nieves frecuentes y con dias muy cortos. No es menos admirable cómo los buzos pudieron hacer debajo del agua otros difíciles trabajos que se les encomendaron.

Las grandes piezas de hierro que tuvieron que forjar, las hicieron de los calzos de los botes.

El resultado de la obra por sus dificultades y por el buen éxito tiene tal importancia, que el comandante del buque señor Valcárcel habia mandado que los oficiales la examinaran y estudiaran, habia dado las gracias de un modo solemne á los trabajadores y aun recomendado al gobierno á alguno de ellos. Un testigo presencial, extranjero por cierto, dice que el prodigio realizado por la tripulacion del buque, no puede ser apreciado sino por los inteligentes y con planos detallados á la vista.

—El espíritu católico va tomando cruces en Inglaterra. El *Daily News* anuncia que acaban de convertirse al catolicismo cinco miembros de la universidad de Oxford, y asegura al propio tiempo que recorren las universidades inglesas multitud de emisarios católicos con la mision de hacer prosélitos.

PRUSIA.—Dicen de Berlin que se ha trasmitido ya á los gobiernos del Norte la invitacion para que envíen á dicha capital sus plenipotenciarios. Háblase de un proyecto de Constitucion federal formado por la Prusia, y que sería remitido á los diferentes gobiernos del Norte para servir de base á las deliberaciones de los plenipotenciarios que se reunirán en Berlin.

—El partido liberal prusiano trabaja mucho para que triunfen sus adeptos en las elecciones para el Parlamento de Alemania del Norte. En Berlin se ha formado un comité central para dirigir los trabajos.

—Las Cámaras prusianas reanudaron el 12 sus trabajos. Se someterán á su decision tres importantes asuntos: 1.º Los presupuestos. 2.º La anexion de los ducados de Schleswig y Holstein y 3.º La cuestion de las coaliciones de obreros.

CHILE.—En *El Mercurio* de Valparaiso hallamos la siguiente relacion de los buques apresados por las fuerzas españolas, con especificacion de las fechas y puertos en que se verificó el apresamiento:

Setiembre 27 de 1862.—Barca nacional *Cornelia*, en Caldera, incendiada.—Id. id. *Vascongada*, en id., enviada en comision del enemigo.—Bergantin id. *Paquete de la Serena*, en id.—Id. idem *Annee*, en id. vendido.—Id. id. *R. M. D.*, enviado en comision del enemigo.—Bergantin-goleta idem *Jenny Lind*, en id. incendiada.—Id. *Constancia*, en id.—Pailebot id. *Clorinda*, en id., barrenado, pero pudo salvarse.—29: Barca nacional *Magdalena*, en id., incendiada.—Id. id. *Eduardo Martinez*, enviada en comision del enemigo.—Bergantin id. *Margarita Adelaida*, en id., incendiado.—Idem id. *Paquete de Tongol*, en id. id.—Fragata id. *Valenzuela Castillo*, comprada por los enemigos.—Bergantin id. *Maria Susana*, en id. id.—Vapor inglés *Mattias Cousiño*, en Totorarillo, fué devuelto á su capitán en el puerto del Callao.

Octubre 3.—Pailebot nacional *Engañadora*, en Coquimbo, devuelto á su dueño.—Bergantin-goleta id. *Eulalia*, en Valparaiso, puesto en libertad.—Fragata id. *Aguila*, en id., id. id.—Barca idem *Venecia*, en id., incendiada.—Bergantin id. *Elicea*, en id., puesto en libertad.—Pailebot id. *Estrella del Norte*, en id., id. id.—Barca id. *Gravina*, en id., id. id.

Diciembre.—Barca nacional *Clara Rosalia*, en id., incendiada.

Enero 1856.—Bergantin inglés *Dolphin*, en idem, idem.

Mayo 10.—Barca prusiana *Union*, en Coronel, puesta en libertad.—Id. italiana *Los Hermanos*, en id., id. id.—Vapor inglés *Paquete de Maule*, en Lota, incendiado en el Callao.

Hay que agregar la *Alice Ward*, sacada del fondeadero de Gibraltar y conducida á Cádiz, y ahora el *Tornado*, que no lo cita *El Mercurio*.

—El ministro de Estado chileno ha presentado al Congreso una Memoria sobre las baterías con que se está fortificando la ciudad de Valparaiso, baterías que montarán 121 cañones de grueso calibre, importando el presupuesto de todos los trabajos 265,000 duros.

Creemos conveniente dar á conocer estas fortificaciones que han descrito los periódicos chilenos.

Las líneas de defensa de Valparaiso principian por el Sur, en la caleta de Pescadores; por el Norte, en Viña del Mar. Cinco fuertes á barbata, una batería blindada y una fortaleza ciudadela forman la línea del Sur. Otros cinco fuertes, á barbata tambien, y un cuartel fortificado, forman la línea del Norte. La mas avanzada de las baterías de la primera de estas líneas es la Rancagun. Tiene seis caras y puede contener once cañones.

Talcahuano, que la sigue hácia el Norte, es una construccion bien encajonada y admite siete piezas de grueso calibre, teniendo dos líneas principales de fuego.

Yerbas Buenas se halla situada en el punto mas saliente del Faro. La artillarán cinco cañones.

Valdivia, situada en la punta Norte de la misma eminencia, tiene fuegos al Sur, al frente y al Norte. Puede recibir siete piezas de grueso calibre,

En una altura, un poco á retaguardia de esta batería, se levantará el fuerte ciudadela que dominará con sus fuegos desde Playa-Ancha hasta el interior del puerto.

El fuerte de Hueras se levanta en lo alto de la punta del antiguo castillo de este nombre. Este fuerte, concluido, será una de las obras mas considerables de la línea del Sur, de cuya resistencia será el núcleo por su posicion. Treinta cañones artillarán á Hueras, que siendo el centro de la resistencia, será tambien el de los recursos. Aquí se construirán los cuarteles para la artillería, los almacenes de pólvora, la maestranza y demás obras accesorias.

Al pié de Hueras, en la punta Duprat, se colocará una batería á casamata blindada con madera y hierro, que recibirá siete piezas de grueso calibre. Corriendo al norte, es la batería del Baron la que abre la marcha de la línea y puede recibir seis cañones.

Sigue al Baron, mas al norte, el fuerte Andes, que se levanta en la punta avanzada del cerro de las Animas. La obra tiene seis caras. La artillarán doce piezas de grueso calibre que cruzarán sus fuegos con las baterías del Sur y del Norte, abrazando un arco de 160°. Esta será una de las construccion mas atrevidas y una de las defensas mas formidables. La batería Papudo, que sigue despues, se halla colocada en la Cabritería. Tiene tres caras y puede recibir diez cañones. La batería Papudo se halla colocada sobre la misma punta que atraviesa el primer túnel del ferro-carril. Esta batería tendrá diez cañones.

La batería Callao, que cierra la línea del Norte está colocada en una punta avanzada del cerro que limita por la izquierda la caleta de la Viña del Mar. Tiene seis caras y puede montar diez cañones.

Tales son las obras en ejecucion ó en proyecto.

PORTUGAL.—Los periódicos portugueses insertan estensos pormenores de la revista que anunciamos habia pasado el rey en Lisboa á las tropas que regresaban del campamento de Tancos. En la noche del día 5, en que se verificó dicho suceso, dió el rey una gran comida, entre ellos el duque de Saldanha, y un oficial de cada uno de los cuerpos que habian sido revistados.

El rey brindó por el ejército, siendo contestado por el duque de Saldanha en nombre de este. La oficialidad se manifestó llena de entusiasmo hácia su soberano.

MÉJICO.—Las noticias de Méjico, recibidas por la via de Nueva-Orleans, son muy contradictorias. Ahora se dice no ser cierto que Mejía haya entrado en Monterey, y que, por el contrario, el disidente Treviño es quien marcha sobre San Luis de Potosí. Por otra parte, se añade que los disidentes han sido desalojados de Saltillo despues de haber perdido una batalla delante de aquella plaza. Juárez desde Chihuahua, donde seguia aun, ha mandado poner presas á Canales, Carvajal y Cortina, como si ejerciese la menor autoridad en Matamoros.

AUSTRIA.—Dicen de Viena que la salud de la emperatriz Carlota va mejorando lentamente. Algunos periódicos franceses anuncian que hay es-

que un grande de España. Yo ya doblé el cabo de Buena Esperanza, aludía á sus cincuenta años, para entrar en el golfo de las Yeguas; tú bordeas ahora el cabo Gandul para hacer rumbo al Golfo de las Damas; pues bien; sea todo por Dios, que aunque cargue el sudoeste con fuerza, jamás encontrará á un Roade sin tener bien provista de víveres la bodega de nuestro Couso.

Atenódoró se encogió de hombros: encontró razonable aquel discurso; y hoy cazando por Angeriz con Fierabrás, hermoso perro de presa; mañana corriendo un caballo por Armental; pasado pescando anguilas en la laguna del Tambre, y siempre comiendo bien y saludado con respeto por todos, creyó que no se podía aspirar á mas en este mundo.

—Pero llegó el amor... llegó esa época de la vida en que esta pasion, apoderándose del corazón del hombre, todo lo trastorna, decidiendo de su porvenir, blanco ó negro.

Atenódoró fué como siempre á la fiesta de Nuestra Señora del Carmen en Mellid, villa recostada al otro tado del Boçelo, y corte de todas aquellas parroquias que se esparraman por las orillas del Tambre, del Iso, del Ulloa, del Forelos, de la Mera y del Pambre; y á la romería concurría aquel año, 1807, la mayor parte de la nobleza del país, que tenia sus haciendas en aquellas regiones.

Los labradores formaron sus corros de muñeira,

En el siglo XIV los caballeros de Roade fueron investidos de la dignidad de condes por el rey Enrique II el Bastardo, si bien antes se titulaban ya así, y ellos en honor de su opulencia señorial levantaron una gran torre de homenaje en el centro, y en agradecimiento al cielo reedificaron el monasterio de Sobrado de los monges, dotándolo espléndidamente y haciéndolo Escorial de aquella raza de bizarros paladines que tanto hicieron temblar á los moros de Granada y de Sevilla.

En el siglo XV, la revolucion popular que ensangrentó el país por muchos años llega hasta los muros del castillo de Roade, y la tea y la espiocha del hermano de Galicia, derriban aquella fortaleza aristocrática de las orillas del Tambre, en ocasion en que sus señores sucumbian delante de los torreones de Málaga, acudillando parte de los gallegos que libraron al ejército de los reyes Católicos de caer en las garras de Hamet el Zegrí (1).

En el siglo XVI, Alfonso Vilaríño de Grijalva, de la segunda rama de los Roades, entra en posesion de la hacienda, pero no del título, y funda con los sillares del castillo un palacio ó caseron

(1) Los gallegos fueron los que libraron al ejército de los reyes Católicos que iba á sitiar á Málaga, de la celada que tenia puesta el sangriento Hamet el Zegrí, tomando un cerro muy escabroso que defendian los moros, durante la lucha mas de seis horas.

del reino. El Couso volvió á enseñorearse otra vez en el espacio formado de piedra silleria con puente levadizo, fosos y respetables almenas.

Llega el siglo XI, los Roades, fieles al rey de Galicia D. Garcia I, prisionero en el castillo de Mellid por su hermano Alfonso VI de Leon, luchan por su corona en la jornada de Osera (1), y el conde D. Fernando de Borrajeiros, contrario á este movimiento, arrasa el castillo de Roade y confisca sus tierras.

A principios del siglo XII un hidalgo de Roade volvió á levantar el torreón solariego de su estirpe, del cual y de los bienes que eran anejos le dió posesion el emperador Alfonso VII por haberse distinguido honrosamente en la toma de Ubeda y Baeza, mandándole que adoptase esta leyenda en su blason, que era ya muy antigua en el país.

Entre los nobres de mais fama mas honore é mais puxanza; praza á un Roade si chama con ó conto da sua lanza!

En el siglo XII el Couso fué derribado por disposicion de sus señores, pareciéndoles mezquino, y sobre sus escombros levantaron un fuerte castillo, flanqueado por cuatro torreones elevados.

(1) Véanse los detalles en la cuarta parte de *Rogin Royal*, crónica caballeresca del siglo XI, edicion de Madrid.

peranza de una completa curacion, aunque la mejoría no se ha presentado hasta ahora sino con intermitencias. El aislamiento de la augusta enferma debe mantenerse hasta ahora con todo rigor. La idea fija de que iba á ser envenenada ha desaparecido, pero para dar lugar á otra manía, la de morder y de arrancar de su ropa blanca la corona imperial bordada alrededor de sus iniciales.

—La apertura de la Dieta húngara la hará el emperador de Austria en persona, rodeado de sus nuevos consejeros húngaros. Estos, por conducto de su presidente el conde J. Andrassy, espondrá el programa de reconciliacion. Si este fuese rechazado por la Dieta, seria esta disuelta y el gobierno húngaro apelaria al país para hacer triunfar sus proyectos.

—Conforme á las estipulaciones del tratado de paz ajustado entre Italia y Austria, el gobierno austriaco ha determinado que se pregunte á todos los oficiales de procedencia italiana que sirven en el ejército austriaco si quieren continuar en él ó pasar al ejército italiano. Al mismo tiempo se les ha concedido un plazo de seis meses para decidirse.

—Viena 12.—El gobierno ha enviado el día 8 de este mes un despacho á Berlin invitando á Prusia á entrar en negociaciones con Austria para la revision del tratado comercial existente entre Austria y el Zollverein. Créese aquí que esta iniciativa será acogida por el gobierno prusiano con tanta mayor satisfaccion cuanto que Austria, rehusando el sistema diferencial propone una nueva reduccion de las tarifas.

ITALIA.—El gobierno italiano ha tomado medidas energicas en Venecia para que no se maltrate á los súbditos austriacos. A un marino que habia insultado á un oficial austriaco se le ha formado causa por orden de Víctor Manuel y el tribunal le ha condenado á algunos meses de prision.

Venecia 11.—Hoy en la plaza de San Marcos y ante una multitud inmensa el rey ha decorado la bandera municipal con una medalla de oro.

ESTADOS-UNIDOS.—El club de yachts de Nueva York toma las disposiciones necesarias para una gran regata de yachts al través del Océano, que se verificará el año próximo. Saldrán de Nueva York para el Havre treinta y cuatro yachts, todos de construccion anglo-americana y la mayor parte de madera.

—La noticia de que el general Sherman va á Méjico con una mision de su gobierno comunicada á Europa por el telégrafo de Nueva York, ha llamado mucho la atencion en Francia. Se ignora el verdadero objeto de este viaje.

—La Crónica de Nueva York, hablando de los aprestos que hace la España para continuar, si es necesario, la lucha del Pacifico, y que darán por resultado reunir una grande escuadra blindada que haga respetar la bandera española en las costas fortificadas de Chile y el Perú, dice lo siguiente:

«Las noticias de los armamentos que España preparaba por si la guerra hubiese de continuar, se han interpretado entre los aliados como sintomas contrarios y la paz, y esto equivocadamente á nuestro juicio. Nunca, estamos seguros de ello, nacion alguna oyó y consintió con mas sinceridad á otras naciones amigas hablar de mediacion, que la España ha demostrado ahora. Pero, ¿quiere decir esto que por el hecho de aceptar los buenos oficios de un tercero, debiera descuidar sus preparativos militares? No, señor, ni mucho menos. En el Callao, en Valparaiso, en Guayaquil y en otros puntos de las naciones aliadas, activan nuestros accidentales enemigos muy poderosas defensas; y sin embargo, nosotros no nos comovemos, ni renunciarnos á la idea de la paz, suponiéndola imposible en virtud de dichos armamentos, antes creemos que es mas fácil llegar á un acomodo, cuanto mas dispendiosos son los aprestos bélicos á cada uno de los beligerantes. Preparándose España á la guerra y tratando de paz, no engaña á nadie y cumple admirablemente su deber, y haria mal obrando de otro modo.»

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 13.—El interrogatorio de las personas arrestadas el miércoles pasado está terminado. Han sido encausadas por delito de asociacion secreta.

Copenhague 12.—Las Cámaras han abierto solemnemente sus sesiones. El discurso de la corona, entre otras cosas, dice:

El tratado de Praga y la direccion favorable á las nacionalidades dada á los negocios europeos, garantizan la vuelta á Dinamarca del Schleswig septentrional.

Bruselas 14.—Ayer ha abierto el rey las Cámaras.

En su discurso el rey ha recordado la calma y prosperidad de que goza la Bélgica, en tanto que la Europa sufre aun las consecuencias de la guerra.

El rey Leopoldo ha anunciado la presentacion

de importantes proyectos destinados á mejorar la suerte de los obreros, aboliendo la prision por deudas y modificando la detencion preventiva.

S. M. escitó á los industriales belgas á figurar dignamente en la esposicion de 1867.

Berlin 14.—El cólera casi ha desaparecido de esta capital.

Paris 13.—Se sabe de una manera oficial, que los gobiernos de Chile, Perú y demás repúblicas aliadas han aceptado los buenos oficios de Francia é Inglaterra en la cuestion pendiente con España.

El emperador ha partido para Compiègne hoy, despues de haber presidido un largo consejo de ministros.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 16 DE NOVIEMBRE.

Segun dice un periódico, la subdelegacion agrícola de Reus está ya en posesion del huerto de San Juan, destinado á granja ó campo de experimentos, y próximamente van á empezarse los trabajos de roturacion necesarios al establecimiento de criaderos y demás labores, cuyo coste paga la diputacion provincial de Tarragona.

Como que siempre hemos encarecido la necesidad del establecimiento de estos centros de instruccion práctica para los agricultores, vemos con satisfaccion la conducta de la diputacion provincial de Tarragona que debe servir de modelo á las demás provincias. En la nuestra ya se han practicado algunas gestiones, que á su tiempo hemos comunicado á nuestros lectores, para llegar á un resultado idéntico al que anuncia dicho periódico. De sentir seria que los proyectos de nuestra diputacion provincial no adquiriesen el debido complemento. La agricultura, abandonada á la ciega rutina á que vive entregada en nuestras localidades, no puede corresponder á su fin en un país esencialmente agrícola como es España. El establecimiento de las escuelas prácticas de agricultura es una de las sociedades mas generalmente reconocidas; á ellas deben sus progresos otros países, y cansada está ya la prensa de lamentar en todos los tonos que el nuestro se halle postergado por la apatía de los que debieran encaminar el interés individual por las vias que conducen al engrandecimiento y bienestar de los pueblos.

No para todo debe aguardarse la iniciativa de los gobiernos; preciso es que en determinadas cuestiones parta de los que mas inmediatamente interesados se hallan en el progreso material del país, y en este caso se encuentran las Diputaciones provinciales con respecto al establecimiento de las escuelas prácticas de agricultura.

No deben detenerlas en su camino apuros del momento; no deben arredrarse por los gastos que ocasionen; estos serán pródigamente recompensados por los beneficios que han de reportar, sacando del abatimiento en que muchas localidades se encuentran, no por ingratitude del terreno ni por incuria de sus habitantes, como ya antes de ahora hemos tenido ocasion de observar, sino por falta de un fuerte é inteligente impulso que imprima movimiento enérgico y direccion saludable á los elementos individuales.

La prensa por su parte no descansa en su tarea de llevar á los ánimos el convencimiento de cuánto interesa el desarrollo creciente de nuestra agricultura, que es la que habrá de desarrollar despues el comercio y la industria como complemento de la riqueza nacional; y esperamos que sus ecos no han de perderse en el vacío, sino que así como la diputacion provincial de Tarragona, comprendiendo el interés de sus administrados, ha realizado un proyecto de tanta importancia como el de que damos cuenta, habrán de realizarle otras

que no querrán mostrarse menos celosas en el desempeño de su cargo. Mucho nos alegraríamos de que la nuestra no fuera la última en imitar tan plausible ejemplo.

Se anuncia como muy próxima la apertura del ferro-carril que pondrá en comunicacion á España y Portugal. Acontecimiento es este muy fausto para ambos países á cuya prosperidad ha de contribuir fomentando su riqueza con la facilidad que proporcionará para su transporte. Será este un lazo mas que estreche las relaciones entre dos pueblos hermanos que deben por su posicion respectiva aunar en todas las esferas sus esfuerzos para colocar la península á la altura que le corresponde por sus destinos gloriosos.

Por el camino de los celos, de bastardas rivalidades, que abren campo á quiméricos proyectos, marchan las naciones á soluciones funestas; por el camino de francas alianzas, de proyectos realizados en pro de la generalidad, marchan, por el contrario, á su engrandecimiento moral y material. Por esto nos felicitamos de que un nuevo elemento venga á unir á las dos naciones peninsulares que nunca deben unirse con recelo, sino antes bien como dos hermanas que nada tienen que envidiarse, porque una y otra tienen en su historia timbres bastantes que nadie puede oscurecer.

VARIEDADES.

LA MUJER Á QUIEN ADORO.

Más hermosa para mí que el ángel de la belleza, de ojos cuya luz me encanta más que la de las estrellas y de sonrisa más dulce que el sueño de la inocencia, es la mujer á quien amo y que con su amor me premia.

Un año há que estoy ausente, ¡mal haya tan larga ausencia! que sin la luz de sus ojos el alma mia está ciega.

Cuando me encuentro á su lado y entre sus brazos me estrecha y con un amante beso mi pálida frente sella, siento una dicha inefable, que compararse pudiera á la que sienten las almas que están de Dios á la diestra.

En su ausencia, su recuerdo vigor á mi vida presta, ella mis pasos conduce de la virtud por la senda, ella comparte mis goces y toma parte en mis penas y con su amor las endulza...

¡Bendita, bendita sea! Si ofendo á Dios estraviado, espero el perdón por ella, que Dios las súplicas oye

que los ángeles le elevan y es la mujer que yo adoro como los ángeles buena. ¡Bien haya su amor, bien haya! ¡Bendita, bendita sea!

Si la gloria me seduce, si la ambicion me alimenta, no es por mí, que de ilusiones el alma tengo ya seca; es porque el Sol de mi vida sobre su vida refleja, y ansío que en mí su nombre glorificado se vea.

Ella es la sola esperanza que acaricia mi existencia, por ella de las desgracias la sombra no me amedrenta, pues á ser yo desgraciado ella dichosa no fuera, y ella ser feliz merece porque es como un ángel buena,

¿Y queréis saber el nombre del ser que así me enagena? Es el nombre mas hermoso que hay en la naturaleza: es el primero que sabe articular nuestra lengua:

es mi madre á quien adoro, madre que me adora tierna... ¡Bien haya su amor, bien haya! ¡Bendita, bendita sea!

R. G. A.

GACETILLAS.

Que haga efecto.—Hé aquí de qué modo anuncia el Sr. Povedano su beneficio:

Teatro.—Sorprendente, extraordinaria y divertidísima funcion para el sábado 17 de noviembre de 1866, á beneficio del primer actor y director de la compañía D. Angel Povedano.

23 DE AÑO.

La mejor prueba de gratitud que creo poder dar al ilustrado público de Santander, es dedicar mi beneficio al Ateneo mercantil, industrial y recreativo.

Esta Sociedad, en la que al lado de las ciencias se cultivan las letras y las bellas artes, no puede ser indiferente para el Director de una Compañía lírico-dramática que tantas pruebas de benevolencia ha merecido de este respetable público; y espero que, al menos por esta noche, saque á éste, con su inmensa influencia, de la incomprensible apatía en que se encuentra por mi desgracia.

Si lo consigo, se verán colmados los deseos de S. S.—Angel Povedano.

Se me ocurre antes de anunciar la funcion, hacer las siguientes preguntas al público que en otras épocas tanto me favorecia con su asistencia. ¿No os he traído una compañía aceptable? ¿No os gusta ya Angelito como en otros tiempos mas felices?

¿Sereis tan inhumanos, que mireis con indiferencia sus desvelos por agradaros, consiguiendo verle arruinado?

¿No os pone en escena inmensidad de obras buenas y nuevas?

Pues no le abandoneis: ayudadle, y él y sus numerosísimos hijos os lo agradecerán eternamente.

Si tal hiciéreis, cumplireis como buenos, si no, Dios os lo demande. Dici.

Orden de la funcion.—Se pondrá en escena el disparate cómico-lírico-dramático-bailable y en cuatro actos, nuevo en este teatro y arreglado del francés por D. Francisco Bardon, música del maestro Vazquez, titulado:

LOS CÓMICOS DE LA LEGUA.

Desempeñado por las señoras Aya (doña Matilde), Baeza é Ibañez, y los señores Povedano, Júdez, Iturriaga, Cubero, Miguel, Nogués y Rodríguez.

Entrada general, 4 rs. A las 7.

Advertencias. 1.ª (y muy importante). Se permite aplaudir.

2.ª Las Sras. Aya y Baeza, y los Sres. Iturriaga, Júdez, Miguel y Cubero, bailarán que no habrá mas que pedir.

3.ª En obsequio al beneficiado, todos los artistas que toman parte en la funcion se han encargado de sus respectivos papeles, contando con la indulgencia del público.

4.ª Se suplica á los asistentes al ensayo general, que vean tambien la funcion, en la seguridad de que, aun cuando no sea mas barato, les gustará mas.

Nota de la Empresa. El domingo por la noche tendrá lugar la tan aplaudida zarzuela, titulada: PAN Y TOROS.

Pobrecita.—Acaba de fallecer en el hospital general de Barcelona una mujer que vivía de la pública caridad y que tenia por costumbre situarse, para pedir limosna, al pié de la puerta de dicho establecimiento.

Horas antes de morir manifestó deseos de testar, como lo efectuó, habiéndose sabido con grande sorpresa de los que creian ser un capricho de enferma lo del testamento, que sus razones tenia para ordenar su última voluntad, puesto que denunció la existencia de un arcon, dentro del cual se han encontrado, en onzas de oro, de cuatro á cinco mil duros, legados, segun tenemos entendido, á algunos parientes de la difunta.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Murillo, de 231 ts., cap. D. P. Mare, de Londres con carga general para Sevilla y escalas.

Vapor inglés Colon, de 436 ts., cap. Mr. Collin, de San Nazaire en lastre.

Quechemarin Carmen, de 19 ts., cap. D. C. Urroz, de Santoña con 112 cajas conservas á los señores Haro y Vazquez: 12 bultos frutas y otros efectos y 600 fajos flejes castaño á D. V. Gutierrez.

BUQUES DESPACHADOS.

Bergantin francés Irene, de 130 ts., cap. Mr. Daniel, para Liverpool con 200,240 kilogramos trigo.

Quechemarin Correo de Villaviciosa, de 28 toneladas, cap. D. M. Lausirica, para Villaviciosa con harina, azúcar y otros efectos.

Bergantin-goleta Juanito, de 90 ts., cap. D. J. Barreiro, para Barcelona con 1,400 sacos harina.

CAMBIOS DE HOY.

Palencia á 8 d/v. 1/8 beneficio.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Ferrocarril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 8 de Noviembre de 1866.

Correspondencia con el ferrocarril del Norte.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

PRECIOS:			Tren n.º 1.		Tren n.º 5.		PRECIOS:			Tren n.º 4.		Tren n.º 2.		Tren n.º 3.	
Clases.			Misto.		Correo.		Clases.			Misto.		Correo.		Misto.	
1.ª	2.ª	3.ª	Ll.	S.	Ll.	S.	1.ª	2.ª	3.ª	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
4	25	3	1	75	8	45	5	30	3	75	2	12	11	12	15
6	4	2	2	25	9	4	4	4	4	4	4	12	31	12	33
10	75	7	3	0	9	20	4	20	4	26	12	75	8	75	4
15	10	25	3	75	9	4	4	4	4	4	4	11	25	6	25
18	50	12	75	7	9	57	10	2	5	21	23	14	75	8	75
21	25	14	75	8	10	11	10	13	5	11	27	18	75	10	25
25	17	25	9	50	10	29	10	31	5	29	3	52	25	22	25
26	50	18	25	10	10	37	10	39	5	37	5	33	34	23	25
28	19	25	10	50	10	46	10	48	5	46	5	48			
29	25	20	11		10	58	11	4	5	58	44	30	30	50	16
39	75	27	25	15	11	50	11	55	T.		46	31	75	17	25
41	25	28	30	15	12	28	12	29			47	32	50	17	75
47	32	50	17	75	12	41	12	46			48	75	32	50	18
52	50	36	19	75	12	49	12	54			55	50	38	25	21
57	25	39	95	21	2	44	2	46			58	7	40	50	32
61	25	43	25	23	2	59	2	61			63	13	25	23	75
63	50	43	75	24	3	12	3	14			67	75	46	50	25
68	25	47	25	75	3	29	3	31			69	75	47	75	26
73	50	50	50	27	3	48	3	48			73	50	50	50	27

Tren-correo ascendente.

Ll.	S.	Ll.	S.
1	29	8	45
3	48	1	59
6	48	4	15
7	11	7	08
		7	22

Tren-correo descendente.

Ll.	S.	Ll.	S.
8	30	8	24
4	21	4	35
5	51	6	10
7	11	7	55
8	45	8	21

BECERRO.

Libro famoso de las Merindades de Castilla que original se custodia en la Real Chancillería de Valladolid, y copia del mismo en el Real archivo de Simancas.

MANUSCRITO DEL SIGLO XIV

que contiene la naturaleza y origen de la nobleza de España; mandado hacer por D. Pedro I de Castilla. Primera edición, dedicada a S. A. R. el Sr. Príncipe de Asturias.

S. M. la Reina es primera suscritora.

Constará de unas 40 entregas de 8 páginas en folio a dos columnas; su precio 3 rs. cada entrega en Santander y 3 1/2 en provincias.

Se han repartido las entregas 6.ª y 7.ª en que concluye la Merindad de Cerrato y está en prensa la 8.ª en que sigue la del Infantazgo de Valladolid.

Don Pedro Mendiri y Lopez, Juez de primera instancia de la ciudad de Santander.

Hago saber: que el día 1.º del próximo mes de diciembre, á las doce de la mañana, se rematará en la sala-audiencia de este Juzgado la casa número primero, calle del Arcillero de esta ciudad, que consta de almacenes, tres pisos y boharrillas, tasada en trescientos treinta y un mil ochenta reales, propia de D. Nicolás García Briz y de sus dos hijos menores D. Fernando y doña María del Carmen García Briz y Aja, vecinos de la villa de Madrid, y se vende á instancia de los mismos, en virtud de expediente incoado en el Juzgado de primera instancia del distrito de Buena-Vista de dicha villa, ante el que tendrá lugar igual remate en el propio día y hora, y en ambos no se admitirá postura que no cubra la referida tasación, y á calidad tambien de que verificada la subasta se haga saber su resultado á los interesados, y de que éstos presten su conformidad, pues que como expediente de jurisdiccion voluntaria, se han reservado esta facultad.

Lo que se anuncia al público, así como que espresada finca se halla libre de todo gravamen, para que el que guste interesarse en la licitacion concorra dicho día en cualquiera de ambos referidos Juzgados, en los que estarán de manifiesto las actuaciones, y entretanto en las escrituras de los respectivos actuarios.

Dado y firmado en Santander á nueve de noviembre de mil ochocientos sesenta y seis.—Pedro Mendiri y Lopez.—P. M. de S. S.; Urbano de Agüero. 6

En la tienda de EL RECREO se han recibido varios surtidos de efectos, abalorios negros tallados de todos números, id. canutillos negros, blancos y acerados, id. perlas de varios colores; pasamanería en negro y colores; guantes de castor para señoras, niños y caballeros; cintería de lana lisa y labrada, id. de seda negra y de colores; lanas merinas, perfumiería, gnatas, percalinas, deshilados; buen surtido de medias de lana, escocesas para niños, id. algodón fantasia, medias id. para señoras; calcetines de lana y de algodón para caballeros; hules gutaperchias, y surtido para tapicería; juguetes, papel dorado y plateado para cuadros; alfalfa y otras semillas; botonera de todas clases para señoras y para caballeros. Semillas para flores, hojas y papel de seda de todos colores, plumeros. Buen surtido de algodones de todas clases y otros varios efectos propios para la estación de invierno.

En la calle de Alarazanas, confitería la DULCE ALIANZA, se ha recibido otro surtido de cajas de conservas de Vitoria que se espenden lo mismo que las anteriores.

Paris, 36, calle Vivienne, D.

CHABLEMENDI SPECIAL
DOS ENFERMEDADES SEXUALES Y AFECCIONES GONORREICAS Y SANGRE, Y DE LA PIEL.
30.000 curas de empujes, afeciones cutáneas, virus y enfermedades secretas, acritudes y humores de la sangre, pruebas bastantes buenas que el extractivo vegetal (sin mercurio), y MIS BANGOS REVEJAVES son los únicos medicamentos que curan radicalmente estas afecciones.

PLUS DE COPAHU
El jarabe de citrato de hierro de CHABLE es el único que cura con seguridad las Gonorreas, Relajaciones y Debilidades del canal, las pérdidas y leucorreas de las mujeres. Los hombres deben servirse tambien de su inyeccion. Las señoras de la inyeccion virginea del citrato de hierro. **ALMORRANAS**; poma que las cura en 3 dias.

Precio en España: jarabe 26 rs. frasco, píldoras 16 rs., pomada 16 rs. En Santander, en las principales farmacias. La Agencia Española en Madrid, 51, calle del Sordo, antes Esposicion Estranjera, calle Mayor, núm. 10, sirve los pedidos. 5-3

Para Sevilla y escalas.

Saldrá de este puerto del 17 al 19 del presente mes el nuevo vapor español nombrado MURILLO, al mando de su acreditado capitán D. Pascual Marc. Admite carga á flete y pasajeros. El despachan sus consignatarios los Sres. Hijos de D. Francisco Diaz y su correo J. D. Ceferino G. de Arce, Rivera, 25.

Para la Habana.

Saldrá á la mayor brevedad la velera fragata clipper española nombrada ABNEGACION, al mando de su acreditado capitán D. Juan Berril. Admite pasajeros en sus espaciosas cámaras de popa y proa y á los que se dará un esmerado trato. Para su ajuste pueden dirigirse á su consignatario D. Gabriel del Campo, de este comercio, en el Muelle, núm. 6, ó á la corredería de buques de D. Juan de Orbé, sita en la Pescadería.

Para Cádiz y Sevilla.

Saldrá de este puerto el 20 del corriente (si el tiempo lo permite) el vapor español BUENAVENTURA, su capitán D. Marcelino Cagigal. Admite carga y pasajeros para toda la línea y los que se presenten de tercera clase para Ultramar, que serán conducidos desde Cádiz el 30 de noviembre en los vapores-correos trasatlánticos. Le despachan sus consignatarios señores Perez y García, Muelle, núm. 18, ó informarán los señores P. Larrinaga y compañía, Rivera, 13.

Para Barcelona.

Saldrá de este puerto el 25 del corriente, si el tiempo lo permite, el vapor español HAMBURGO, su capitán D. Francisco Flaquer. Admite carga y pasajeros. Le despachan sus consignatarios los Sres. Perez y García, Muelle, núm. 18, ó informarán los señores P. Larrinaga y compañía, Rivera, núm. 13.

VERDADERO LE ROY

EN LIQUIDO ó PILDORAS

Del Doctor SIGNORET, único Sucesor, 51, rue de Seine, PARIS

Los médicos mas célebres reconocen hoy día la superioridad de los evacuativos sobre todos los demás medios que se han empleado para la

CURACION DE LAS ENFERMEDADES

ocasionadas por la alteración de los humores. Los evacuativos de LE ROY son las mas infalibles y mas eficaces: curan con toda seguridad sin producir jamas malas consecuencias. Se toman con la mayor facilidad, dosados generalmente para los adultos á una ó dos cucharadas ó á 2 ó 4 Píldoras durante cuatro ó cinco dias seguidos. Nuestros frascos van acompañados siempre de una instruccion indicando el tratamiento que debe seguirse. Recomendamos leerla con toda atencion y que se exija el verdadero LE ROY. En los tapones de los frascos hay el sello imperial de Francia y la firma

Signoret

En Santander, en las principales farmacias.

Véndese en Madrid al por menor en las Farmacias de los SS. CALDERON, Principe, 13; ESCOLAR, plazuela del Anjel, 7; MORENO MIGUEL, Arenal, 4 y 6. — LA AGENCIA FRANCO-ESPAÑOLA, 51, calle del Sordo, antes Exposicion extranjera, calle Mayor, 10, sirve los pedidos.

Entrevista para los médicos.

El Sirop del doctor Ferrer, cura catarrros, tos, las brava irritaciones nerviosas de las bronquias, y todos los dolores del pecho.

Doctor CHIBLA, calle Vivienne, 38, Paris

Precio en España: jarabe 16 rs. frasco.

En Santander, en las principales farmacias.

La Agencia Española en Madrid, 51, calle del Sordo, antes Esposicion Estranjera, calle Mayor, núm. 10, sirve los pedidos.

CALZADO.

Aprovecharse de la ocasion.

En la calle de la Compania, tienda de el Yalenciano, núm. 3, se ha recibido una gran parтия para la presente estación de las clases siguientes:

- Botitos de chagrín con punta de charol, suela doble, á 30 rs. par.
- Botitos de chagrín rodeados de charol, suela doble, á 32 rs. par.
- Botitos de satén rodeados de charol, suela doble, á 34 rs. par.

Para caballero.

Botitos de chagrín rodeados de charol fino, á 38 rs. par.

Id. la misma clase, de dos suelas, á 44 rs. par.
Id. con cañas de satén, rodeados de charol fino, y dos suelas, 46 rs. par.
Id. rodeados de charol de vaca, dos suelas, á 48 rs. par.
Id. de becerro, con una suela cosida y otra claveteada, á 54 rs. par.
Id. de charol de vaca, con una suela cosida y otra claveteada, á 60 rs. par.
Botitos de chagrín con punta de charol, á 44 rs. par.
Botitos de castor negro, muy á propósito para los que padecen de los pies, á 40 rs. par.
Tambien hay un gran surtido de zapatillas de alfombra para señora y caballero, á precios muy módicos, y botitos de alfombra, para niños, á 6, 7 y 8 rs. par. 15:10



MEBALLA de la sociedad de Ciencias industriales de Paris no mas cabellos blancos. Melanogéne, tintura por escelsencia, Dicquemare-Aine, de Rouen, (Francia) para teñir al minuto de todos colores los cabellos y la barba sin ningun peligro para la piel y sin ningun olor. Esta tintura es superior á todas las empleadas hasta hoy.

Depósito en Paris, 207, rue Saint Honoré. En Madrid, perfumería de Miró, calle del Arenal, 8; Caldroux, peluquero, Montera; Clement, Carretas; Borges, plaza de Isabel II; Gentil Dugué, Alcalá; Villalon, Puencarral.